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学研・ふじせ闘争

学研経営、コロナ禍を口実にふじせ株主を排除し
事前登録と怪しい「抽選」で参加者２０人で総会を強行
学研経営は、新型コロナ感染防止を口実として、事前登録申請等の手続きでの極端な

参加規制、質問封じで昨年末（12/25）の株主総会乗り切りを図りました。３００人収容
可能な３階ホールに２０人の株主しか入れず、質問は３人まで、一人一問１分というふ

ざけた規制でした。殆どのふじ

せ株主は「抽選」で外され、当

該一人だけ、アリバイ的にそう

したのか、「当選」となりました。

私たちは総会に於ける質問事

項とは別に今回の株主総会の持

ち方に対して、質問状を用意し

て、総会参加者のみでなく全て

の株主に説明するように求めました。

①会議室の収容規模に対して、感染予防のために、何名まで収容して開催することを

予定しているのか不明②ネット環境がない株主に郵送での申し込みを何故認めなかった

か、③ほんとうに公正な抽選がおこなわれたのか、また抽選の必要があったのか、④経

産省から出された指針でコロナ対策での人数制限を認めているが、出席して質問権を行

使する重要な株主の権利につき視点を欠いており、これに乗じることなく企業は質問事

項を有し出席を求める株主は極力参加させるべきで

ではないか、等を質したものです。

私たちは当日、質問を用意している株主を全員入

れるように申し入れるべく株主が受付に向かいまし

たが、学研側は玄関前に総務の社員が立ちはだかり、

一歩も社屋内に入れない構えで臨んできました。事

前のメールでの質問事項と総会実施方法への質問状

を携えて、社屋玄関で総務社員との押し問答になり

学研、受付に向かう株主を排除 ましたが、学研は「出て行け」「立ち止まるな」と叫

ぶのみで、警察官まで動員し排除の構えを押し通しました。

結局、当該しか入場できず、総会会場内へ。中を見渡すとなんと株主は２０人足らず

（空席も２～３席あり）で、相互の距離は４～５ｍも空いていて、さらに後方はまった

く人がいない広い空間になっていました。これにつき、学研がふじせとは無関係と見な

して当選させた株主（K さん）が、「事前登録の上、抽選となったが、何人が申し込み、
どういうふうに抽選がされたのか聞きたい」と質問、学研側は６月に出された経産省の Q
＆ A に従って感染防止を図るため人数を絞ったこと、事前登録者は約５０人、と答弁。
この人数なら十分距離を取って参加可能だったところを、「抽選」でさらに２０人に絞

ったことが分かりました。ふじせ関係者をはずすために行われた可能性が濃厚です。

当該は、続く質問で株主権の著しい侵害に抗議し、ふじせ争議について学研の倒産責

任をどう負うつもりかを問い質しました。宮原社長は「総会の目的事項でなく回答の必

要はないと思いますが、経過をご存じない株主様もいらっしゃると思いますので一言申

し上げます」といつもの常套句で切り出し、争議経過を隠蔽し、「高裁判決で同団体の

主張は法治国家における裁判において採用できるものではないとされた」とし、嫌がら

せを含む数々の迷惑活動は正当な争議行為、組合活動ではないと述べました。「倒産攻
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撃の責任ははっきりしているじゃないですか」、「私たちに対する損害賠償請求を起こし

ている訴訟は権利の濫用だと認定もされているじゃないですか」等、抗議したが、宮原

社長は答弁を拒み、たった二人で質疑を打ち切り、決議事項の採決を行い、総会は過去

最短で打ち切られました。

新新損賠裁判 １２・７証人・本人尋問で学研を圧倒
裁判所が損害賠償を認めたことは不当だが、一昨年末の新損賠控訴審判決、昨年４月

の請求異議審判決と、学研の法外な請求が認められない判断が出され、組合弾圧に手詰

まり感を抱いた学研は、昨年春また新たに今まで以上に無理筋の損賠訴訟に出てきました。

一昨年１２月の学研の株主総会に対する質問書で、９月に学研ココファンまちだ鶴川

で起きた殺人事件に対し記者会見も開かない学研の対応につき福祉団体＝ロングライフ

サポート協会の理事長がブログで批判的に論評していることを引用し、これを掲載した

組合ニュースではブログへの書き込みも紹介、また翼賛的な株主にふじせ株主を誹謗・

中傷させている旨も指摘したことに対して、名誉毀損だとして計１６５０万円の損賠金

支払いとネット記事の削除を請求してきたのです。

１２・７争議責任を隠蔽し、悪質な総会運営続ける学研を丸裸にする証言
コロナで口頭弁論期日も間が空いたが、１２月７日に証人・本人尋問が行われました。

原告の学研は証人申請なし、組合側が申請した M さん（元三一書房労組）、当該の國分

被告（全学研労組の Tさんは不当にも却下された）が証言を行いました。
M さんは、勝利した光文社闘争や中央公論社闘争などの出版労働運動への自らの関わ

り、学研・ふじせ闘争を支援しての経験、一時学研の監査役が争議責任を認めて非公式

折衝を求めてきたこと、毎回学研の株主総会に参加して、特に現在の宮原社長になって

からのふじせ株主への発言封じ、マイク電源を切る、挙手していても指名せずに総会を

打ち切るなど運営の酷さが目立っていることなどを証言しました。國分被告は、ふじせ

のニュース発行の実態、ふじせ争議の責任と合わせ、毎年学研社内から寄せられる内部

告発や情報提供に応えて、それらの経営責任事項を株主総会で質問していること、総会

では例えば、自分を学研の社外監査役とする株主提案がされたり、大株主インデックスへ

の申入れで「学研への解決の働きかけ」が約束されたが、学研は答弁でその事実を否定、

５５歳定年制が社員に不評で廃止に追い込まれたが、それも会社答弁はごまかそうとした

こと、カネボウの粉飾決算で逮捕者を出し金融庁の処分を受けた中央青山監査法人に対し

総会に付議せず監査依頼を続けようとしたことを追及したこと、ボランティア用語辞典の

記述の６割が誤りで回収を余儀なくされた件の原因究明姿勢を示さない経営答弁を追及し

たこと、宮原社長がことあるごとにふじせ労組が金銭狙いの嫌がらせをしているゆすりた

かり集団であるかのような印象づくりを狙った答弁をしていることとの攻防、資本も雇用

関係もない映画会社東映に倒産攻撃の責任を取らせた争議の事例を当該労働者も株主にな

って紹介・質問したが、学研は聞く耳を全く持とうとしなかったこと、などを指摘しまし

た。また、学研経営のビラ受け取り禁止の実態とこれを批判する労働者の告発のメール

が寄せられたこと、やらせであることが明白な株主の総会でのふじせ株主への誹謗・中

傷の言動、ココファンまちだ鶴川殺人事件に関して学研を批判したブログ主宰者の清原

氏に確かめ、学研からはこの引用元へはなんの抗議も行われていないこと、こうした民

事弾圧で学研が権利を濫用して悪質な金の取り立てを行っていること、学研の組合潰し

を狙った倒産攻撃を詳細に認定した８５年の損害賠償判決、等につき証言を行いました。

二人の証言は学研側を圧倒、学研経営側は、ふじせ株主を中傷する株主につての認識

を問う程度の質問だけで、殆ど反対尋問を行ないませんでした。 次回、２月１７日（水）

１０時～ 526号で一審は結審となります。8:45～ 9:35地裁前情宣も行います。
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12・15  第 20 回調査
 不当労働行為救済申立・日本知的障害者

福祉協会事件 第 20 回調査が、2020 年
12 月 15 日（水）10:30 から東京都労働
委員会審問室において行われた。協会側は
協会顧問弁護士と太田常任理事、古屋総務
課長、三浦政策企画課長（兼事業課長）。我々
組合側は当該組合員の他、南部労組の仲間
4名が集まってくれた。
協会からは 11 月 27 日に「準備書面 4」
が出されたものの、これまでの主張とほと
んど変わらず、これでは話にならなかった
のだが、調査当日に協会が突如として、末
吉事務局長には団交に出られない “特殊な
事情” があり、和解に応じる用意があると
言い出した。その “特殊な事情” とやらの
証拠を次回期日までに提出するとのこと
で、次回期日を決めて終了した。

12・28  協会前情宣
 一昨年（2019 年）から 1 年ぶりの年末

恒例 “仕事納め” 情宣を協会事務所前で決
行。団交から逃げ回る末吉事務局長をとっ
捕まえて労働者の怒りの声を浴びせるつも
りだったが、彼はその日現れず、至極残念
ではあったが、南部労組他、東京都下の地
域合同労組の仲間含め 13 名に結集してい
ただき、現場行動を貫徹できた。

1・19  第 21 回調査
 不当労働行為救済申立・日本知的障害者

福祉協会事件 第 21 回調査が、2021 年 1
月 19 日（火）10:30 から東京都労働委員
会審問室において行われた。協会側は協会
顧問弁護士と太田常任理事、古屋総務課長、
三浦政策企画課長（兼事業課長）。我々組
合側は当該組合員の他、南部労組の仲間 4
名が集まってくれた。

前回調査の末吉事務局長が団交に出られ
ない “特殊な事情” とやらの説明を受けた
が、だからといって、これまでの協会の不
誠実団交が免罪されるものではない。次回
期日までに協会からの和解の方向性や考え
方を示す書面をもって、組合で判断してほ
しいという流れになり、次回、第 22 回調
査は 3月 5日（金）13:30 からとなった。

1・20  第 12 回団体交渉

2021 年 1 月 20 日（水）17:30 から 1
時間強、日本知的障害者福祉協会と南部労
組・福祉協会との第 12 回団体交渉が協会
事務局の入っている KDX 浜松町ビルの裏
手にある浜松町 TS ビルにあるビジョンセ
ンター浜松町 4 階 K 会議室で行われた。
相変わらず末吉事務局長は団交から逃亡
したが、協会側の団交参加者は、太田常任
理事・協会顧問弁護士・古屋総務課課長・
三浦政策企画課長（兼事業課長）の 4 名。
組合側の団交団は当該含め南部労組 5 名。
東京都・日の出福祉園の職員労働組合「ゆ
におん同愛会」の H 執行委員長は、今回
は南部労組特別執行委員として正式に組合
側団交団員として参加していただいた。
前回 2020 年 11 月 11 日の第 11 回団
体交渉で協議した就業規則等変更案等につ
いて、11 月 27 日に協会から回答が届い
たが、協会側の理解不十分な箇所を再度指
摘。さらに労働者代表選出に関する当該組
合員の提案書についても検討・回答するよ
うに要求した。水内事業課長代理に関する
和解協定書の協会の認識と履行については
時間切れとなったが、次回は 3月 8日（月）
18:00 からとその場で日程を入れ、継続協
議となった。　松浦　聡（南部労組・福祉協会）
南部労組・福祉協会の組合ブログ
はこちらから☞
jaidunion.wordpress.com
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全争議団闘争勝利！総決起集会を開催（１２／１２）
争議団連絡会議は、今年第４１回となる総決起集会を、１２月１２日、としま区民セ

ンターで開催した。

最初に韓国の映画（「全泰壱（チョンテイル）烈士５０周忌 未来へ送る手紙ほか３

本）を上映。続いて連帯挨拶 Part1 で、「破防法・組対法に反対する共同行動」、「労働法
連絡会」「立川自衛隊監視テント村」（メッセージ）、「大軍拡と基地強化に NO ！アクシ
ョン 2020」の仲間から受けた。
続いて、本集会の基調報告を争団連（大道測量）からこの日発刊となった「莽」誌に

掲載の内容にそって、この１年間の闘いの経過、組織総括、情勢・方針につき提起がさ

れた。コロナ禍の中、各争議団が創意工夫をこらして現場闘争を闘い抜き、各課題、全

都・全国の仲間との連帯・共闘を進めてきたことが記載されていた。

連帯挨拶 Part ２では、職場で闘う地域合同労組から「南部労組福祉協会」、ホテルメ
トロポリタンの清掃業務でフィリピン労働者の雇い止めと闘う「三多摩合同労組」の仲

間、「差別排外主義に反対する連絡会議」「辺野古の海を土砂で埋めるな！首都圏連絡会」

から行われた、全国からは九州の虹ヶ丘学園労組のメッセエージが寄せられた。

続いて、韓国サンケン電気の会社解散攻撃と闘う仲間がリモートで連帯発言、通訳の O
さんを通じ、組合潰しを狙った攻撃を許さず馬山工場前での座りこみやソウルでの官庁

申入れなど闘いを拡げて不屈に闘う当該からのメッセージが会場の隅々まで伝わった。

日本でも木曜行動を中心にサンケン本社への闘いで熱い国際連帯行動を展開している共

に闘う会から日韓民衆連帯委員会の仲間が発言、１２・２０本社包囲デモへの呼びかけ

も行われた。連帯挨拶は、「医療観察法廃止全国ネット」からも行われた。

続いて特別報告として、未曽有の刑事弾圧と闘っている「関西生コン支部」から裁判

闘争の現状など、力強いアピールが行われた。二つ目の特別報告は「民事弾圧を許さな

い共同声明運動」を代表して浅野史生弁護士から争団連にとって最も切実な課題を共に

担っていく決意を込めた挨拶をいただいた。

ここで司会からカンパ要請がされ、会場に袋が回る。そして、主催者たちである争団

連の各争議団が、全員発言となり、ケミカル、三信自動車、大道測量、中大生協、東邦

エンプラ、ふじせ労組、武蔵学園、ライフエイドと次々に登壇してアピール。体調不良

で途中退席の利久庵闘争は中部労組委員長が代わりに発言。コロナ関連で参加できなく

なった旭ダイヤ(司会を予定していた)、移動を伴う活動自粛のス労自主については残念

だったが、最後に決意表明を明大生協労組が行い、１２・１９学長自宅抗議デモへの結

集を呼びかけ、司会の音頭でシュプレヒコールで締めくくった。最後まで熱気にあふれ、

また長時間にわたっても集中をとぎらせることなく盛り上がった総決起集会となった。

懇親会も関生や浅野弁護士を交え、盛況だった。結集は６６名だった。

（争団連・K）
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１２／９コロナ都条例改悪反対都庁前行動 
～ 改悪条例提出断念を勝ち取ったぞ！ 

12 月 2 日、「罰則付きのコロナ都条例改悪案」を 12 月都議会定例会に提出しようとしていた都民

ファーストは、与党・公明党をも含む各会派の反対姿勢の中、今議会提出断念の記者会見を行った。

そもそも、小池都知事が「コロナ都条例」を専決事項として制定して以降「異議あり！」の声をあげ続

け、さらなる改悪反対の闘いを継続的に取り組んできた成果でもあると言える。 

今回、当初都民ファーストは、「入院や宿泊・自

宅療養の指示に従わなかった」「事業者が自治体

の要請やガイドラインに従わず複数の人に感染さ

せた」場合などに罰則を科す「特別措置条例」案の

提出を策動していた。これが都議会各派やパブリッ

クコメントで「感染者差別を助長する」と全面的な批

判を受けると、今度は「正当な理由なく検査の命令

を拒否した者」に罰則を科す「都条例改正」案に衣

替えをして提出しようとした。が、これも与党の公明党にすら共同提案を拒否され、今議会提出断念

表明に至ったという迷走ぶりだ。 

これまで、PCR 検査を受けたいと希望しても受けさせず、十分な医療体制や補償をやろうともせず

感染症対策の責任と義務を放棄してきた政府・自治体行政が、民衆の側に義務付けをして罰則を

科し、責任を転嫁するなど決して許すことはできない。 

 また「(法「改正」は)事態が収束してから」と言っていた菅政権は、無為・無策の結果としての感染

症拡大を受け、緊急事態宣言再発令とともに、今通常国会にコロナ「特措法」と感染症の罰則付き

改悪案を上程してきた。1 月 19 日に特措法・感染症法改悪阻止！の緊急国会前行動を取り組んだ。

民衆への責任転嫁と自粛強要を許さず闘い抜こう！                   By an  

 

日韓で拡がる韓国サンケン労組への支援！ 
 

 1 月 20 日、労組潰しを目的とした意図的な赤字を装っての韓国サンケンの偽装廃業と労働者の解雇

が、日韓からの激しい抗議の声を無視してサンケン電気によって強行された。 

 サンケン電気への廃業撤回と労働者の雇用維持に向けての抗議・要請行動と、サンケン労組への支援

とオンラインによる連帯行動は、昨年の 9 月以降毎週木曜日にサンケン電気本社前、本社所在地の志木

駅前、そして池袋の東京事務所前で行われてきた。12 月 20 日には、約 250 人の労働者・市民が結集し

ての「サンケン電気は韓国サンケンの解散を撤回しろ！デモ」が本社に向けて取り組まれた。地元では名

の通った大企業でもあるだけに住民へのインパクトはかなり大きかったと思われる。 

1 月 2 日にはサンケン電気・和田社長の自宅に会社清算・廃業撤回を要求する抗議・要請行動も行わ

れた。サンケン労組の 16 人は韓国・馬山の会社前にテントを張っての泊まり込み抗議行動や、ソウルと釜

山での情宣行動にも連日取り組んでいる。日韓での連帯行動に韓国内でも注目が集まり、韓国与党国

会議員 13 名の連名で、「韓国サンケン廃業中断と韓国人労働者保護のための共同書簡」が、和田社長・

日本の厚労省・経産省宛に発せられている。また、馬山が位置する慶南道知事と昌原市長も「解雇撤回」

を求める書簡をサンケン電気本社に送るという事態になっている。 

韓国サンケン・全員解雇が強行された翌日の 1 月 21 日、東京事務所前で、約 150 人の労働者・市民

が集まっての抗議集会が開催された。「韓国サンケン労組を支援する会」の申し入れには、「抗議文は受

け取らない」「話し合いはしない」とのいつも通りの不誠実な態度だった。 

 解雇当日の 1 月 20 日、韓国サンケン労組の 2 名は馬山工場前で「剃髪式」を行った。組合員は闘いを

決意し手形を押した横断幕をフェンスに掲げ、剃髪式の間、一部の組合員は泣きじゃくっていたそうだ。  

 日韓の連帯闘争がサンケン電気に過ちを認めさせ、勝利への大きな一歩になることを期待したい。 
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１２／２１「持つな！敵地先制攻撃力」防衛省申し入れ・デモ 

 12 月 21 日（月）18 時から、市ヶ谷の外濠公園で簡単な集会開催後、「大軍拡と基地強化にＮＯ！

アクション」と「戦争・治安・改憲 NO!総行動実行委員会」共催による防衛省抗議・申し入れとデモが

取り組まれた。 

 折しも、政府が１８日、射程を伸ばして対地攻撃も可能となり「敵基地攻撃」に転用し得る国産対艦

ミサイルの大幅な増強を閣議決定した。 

一方で、次期衆院選を意識したためか「敵基地攻撃

能力の保有」そのものの論議は棚上げにして、議論を尽

くさないまま着々と装備を整えようとしている。岸信夫防

衛相は１８日の会見で、南西諸島周辺で中国公船の侵

入などが多発している現状に触れつつ、「緊迫した状況

で隊員の安全を図りながら相手を攻撃できる『スタンド・

オフ・ミサイル』を持つことは必要だ」と強調した。 

 いま、南西諸島では、対中国・朝鮮民主主義人民共和国・韓国をにらんだ「敵基地先制攻撃」のた

めの軍事要塞化が急ピッチで進められようとしている。

石垣、宮古、奄美には自衛隊のミサイル部隊が配備さ

れ、インド太平洋地域全域での中国に対する圧力強

化も狙われている。さらに日米軍事一体化のための情

報通信システムの整備と、宇宙軍・電子戦部隊の創設

も進められている。 

 こうした「敵地先制攻撃力」の保有は、明らかに憲法

9 条に規定する「戦力不保持」～「専守防衛」の逸脱であり、実質改憲攻撃にほかならない。 

 21 日の前段集会では様々な反戦、反基地団体からの連帯発言があり、その後のデモで「敵地先

制攻撃力」保有の実質改憲と、戦争準備の大軍拡に反対し、菅政権と防衛省に抗議の声をあげた。 

１２／６「医療観察法廃止！全国集会」報告 

 前回 7 月に引き続き今回の 12 月全国集会も、東京のメイン会場と関西のミニ会場、全国の仲間を

つないだオンライン集会として取り組まれた。東京会場は約 50 名、全国からはオンラインで繋いで

53 か所・約 60 名が参加。 

 集会では「社会改革と精神医療の改革」と題し、医師の越智

翔太さんが講演を行い、30 年間野宿運動に関わってきた経

過、地域で隔離拘束なしの任意入院を通して精神病棟をなくし

ていく病院長としての 10 年間の営み、社会と精神科の改革を

成し遂げていくための実践―地域医療の構築、省庁交渉、街

頭行動をなどなど、精神障害者が市民の権利を取り戻す取り組

みと一体となった生存・生活・就労を取り返す社会革命につな

がる論理を提起した。 

 講演についての活発な質疑応答を経て、医療観察法元対象者からの実践的経験に基づくリアル

な実態と鋭い問題提起、少年法・刑法等大改悪反対、障害者差別・虐待の神出病院事件に対する

取り組み等々の報告を受けた。                                        By an  

防衛省抗議・申し入れ 

外濠公園～防衛省デモ 
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コロナ気にせずの忘年会を開催！

 例年は組合事務所にお酒やおつまみを買い込んで開いてきた忘年会でしたが、昨年は 12月 23日、

Kさん、Sのご厚意で、おふたりがお住いの戸山ハイツの集会室での開催となりました。 

 お料理は、Sさんとご友人の Iさんのおふたりが作られた品数豊富な和・洋・中を取り混ぜての豪

華なものでした。飲み屋さんでこれだけのものを取り揃えることは不可能ですし、スーパーで買っ

たとしてもタカが知れています。それに、お世辞ではなく本当においしかったです。写真ではきち

んとお見せできなくて残念です。ビールは S さんに準備していただき、日本酒やワインなどは参加

者が好き好きに持ち込みました。 

 ２時間ほどの時間は、プライベートな話題も交えながらの寛いだひとときでした。集会室ですか

ら、スペースも広く、居酒屋でのように客同士が気を遣ってコロナの感染も気にせず、ゆったりと

落ち着いて楽しく愉快な時間を過ごすことができました。 

 最後に写真撮影をして、お皿やコップなどの食器はみんなで手分けして後片付け、食べきれなか

ったお料理は、それぞれが持ち帰りたいものを包んでいただきました。 

 Sさん、Iさん、それから少しはお手伝いされ

ただろう K さん、ご接待のようなおもてなしを

していただき、誠にありがとうございました。 

今年も場所は問わず、みんなで楽しめる忘

年会ができるとよいですね。  M・K  
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